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老旧小区改造 150亿资金全到位
老旧小区整治名单全“敲定”，1500万平米任务落实到具体小区；120套改造设计方案供选择

本报讯 （记者马力
实习生郭盈）“全市老旧
小区的综合整治可以说
是‘ 万 事 俱 备 ，只 等 开
工’。”昨天，市住建委副
主任、北京市老旧小区
综合整治工作新闻发言
人张农科就这项民生工
程接受记者采访。他表
示，全市老旧小区综合
整治所有准备就绪，目前
150亿元的财政资金已经
到位，1500万平米的整治
任务也已经落实到具体
小区。

综合整治已经
全部准备就绪

“全市大规模实施老
旧小区综合整治已经全
部准备就绪，可以说是

‘万事俱备，只等开工’。”
张农科介绍说，目前 150
亿元的市区两级财政投
入已经准备到位。老旧
小区房屋建筑改造的技
术路线也已经确定，“3年
前我们就进行了技术路
线研究，多种改造方式的
技术已经成熟，会根据建
筑所在位置、地理条件、
规划等情况，选择各种改
造方式。”

同时，北京已经选定
了最优秀的施工队伍，负
责承担老旧房屋的综合
改造工作，80家施工单位
全部是一级以上资质的
企业。另有 67 家监理企
业负责工程监理，全部都
是甲级资质的企业。此
外 20 家设计单位也已经
全部准备到位，这 20家设
计单位已经拿出 120套改
造设计方案，可以供各小
区的改造来选择。

本月底下月初
全面开工

根据此前的摸底调
查，北京共有 5850万平米
的房屋建筑需要进行抗
震节能综合改造。张农
科说，到目前为止，已经
完成 1000 万平米老旧房
屋建筑的抗震鉴定。同
时，今年纳入改造范围
1500 万平米老旧小区的
房屋建筑，也将在本月底
前全部完成抗震鉴定。

“有 10%的老建筑是符合
抗震设防标准的，质量过
关，不需要进行加固。”

目前老旧小区综合
整治所有的配套政策也
已经全部准备到位，21个
部门共出台了 31 个配套
文件，把老旧小区综合整
治中可能遇到的障碍全
部“趟平”。

张 农 科 表 示 ，今 年
1500 万平米的整治任务
目 前 已 经 落 实 到 各 个
区 、具 体 项 目 、具 体 小
区。朝阳区已经率先启
动开工。各区县将在本
月底下月初全面开工。

昨日，即将进行老旧小区改造的朝阳区农光里17号楼3门程女士家，家里人正在研究改造协议。 本报记者 李飞 摄

■ 释疑

随 着 全 市
老旧小区整治
改造全面展开，
不少市民对政
策还有疑问，昨
日，市住建委副
主任、北京市老
旧小区综合整
治工作新闻发
言人张农科就
市民关心的政
策层面问题回
答记者提问。
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【进展】

整治财政资金来自于全体纳税人，为
何仅用于改善一部分人的居住条件？3

张农科：北京经过了改
革开放 30 多年来的高速发
展，GDP已达到 1.6万亿元，
地方财政收入也已达 3000
亿元。在这个阶段，市政府
提出包容性发展，让全体市
民共享经济发展的成果。

但是，在抗震能力差或
没有节能措施的房屋建筑
中，仍然居住着 30万户、100
万市民。这些市民中大部
分是北京老企事业单位工
作人员，他们对北京经济的
发展和腾飞做出了重要的

贡献。所以，共享北京经济
发展的成果不能落下他们，
此次综合改造的核心也是
让这部分市民直接享受发
展成果。

让全体市民都能住上安
全、舒适的房屋，是政府的
责任。而且在今年的市两
会上，市政府将使用财政资
金实施老旧小区综合整治，
写入了政府工作报告，经市
人大集体讨论，同意开展这
项工作。这在法理上也是
没有任何问题的。

老旧小区居民共享发展成果

改造为什么要增加房屋面积？跟房
地产市场的调控政策有何关联？4

张农科：通 过 此 次 改
造，条件具备的可以增加房
屋的使用面积，一般可以增
加8到15平米。很多老旧小
区居民因为住房面积小，有
改善性需求。但可能也就
缺少几平米或是一间房的
使用面积。

此次改造，增加面积部
分居民只需要负担每平米
4000 元的建筑成本，而这些
老旧小区大都位于好地段，

房价都是数万元的，居民用
很少的钱就解决了改善性
的需求。

1973 年，德国出台《城
市现代化法》，允许老旧建
筑加层和增加面积，客观上
起到了平抑房价作用。北
京老旧小区整治，居民用廉
价的方式改善居住条件，而
不是去市场上再购买新住
房。起到平抑房价的作用，
这是我们希望看到的局面。

可改善居住条件并平抑房价

有人说，老旧建筑的改造成本会高于
就地拆除的成本，为何不就地拆除？1

张农科：此 次 综 合 整
治，我们的原则是通过“效
益比”，也就是加固改造费
用和拆除重建费用的比值
确定房屋建筑是应当加固
改造还是应当拆除。采取
改造而不是拆除，这是国际
上专家的共识，就是城市既
有房屋拆除成本比改造成
本高得多。

需要说明的是，拆除重
建费用的计算方式绝不仅仅
是简单的考虑拆除费用和重
建费用，并不是简单的每平米

3000多元的建安成本。要充
分考虑到能源消耗、垃圾消
纳、资源循环、社会成本和业
主成本等附加成本。盲目的
拆除重建就是在浪费资源。

另外，拆除重建会增加
业主的生活成本。所以说，
建筑寿命的延长，就是最大
的节能。

最后，这些老旧房屋建
筑的设计使用年限是50到70
年，并没有达到使用年限。通
过改造解决它们的抗震节能
问题，还延长了使用年限。

拆除重建成本比改造高得多

北京 882 栋简易住宅楼为什么全要
拆除？2

张农科：简易楼的设计
标准很低，是在“大跃进”经
济困难时期为应对老百姓
缺房子时的应急措施，是过
渡性的住房。设计使用年
限只有 20年，现在全部都是
超期服役。调查鉴定显示，
北京的简易楼全达到了危
房标准。

初步推算，简易楼加固
改造仅工程造价每平米就
达到 1万到 1.5万元，而且加

固工期很长，周转费用也很
高，加固价值很低。因此，
简易住宅楼应当拆除。

另外，比如公社大楼这
样的简易楼，是反映一个时
代特色的建筑，也是可以适
当保留的。简易楼的拆除
会采取一楼一策的办法，882
栋简易楼的方案下周会挨
个研究。比如，天坛周边就
要全部拆除，恢复绿地；而
一些地方要让居民回迁。

简易楼超期服役全是危房

之 政策


